

Año XXX Santa Isabel 5 de MARZO de 1933 Núm. 755

LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA
PUBLICADA CON APROBACIÓN ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS
HIJOS DEL INMACULADO CORAZON DE MARIA

Precios: Colonia 15 ptas. fuera de la Colonia 18 ptas. y certificada, 25 ptas. al año
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que lo solicite.

SUMARIO. Portada, esquila de D.^a Valentina Suárez—Santoral y Sto. Evangelio—El Comité nacional de Quina Las grandes plantaciones bananeras—Noticias de la Colonia; de Sta. Isabel y Río Benito—Pasaje regresado a la península—Radios de prensa.



Rogad a Dios en Caridad por el alma de

Doña Valentina Suárez de Suárez

que falleció en la madrugada del día 27, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.

R. I. P.

Su afligido esposo D. Florentino Suárez, y hermana política D.^a Rosario Suárez, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes ausentes al comunicar a sus amistades tan triste suceso, les ruegan una oración por el eterno descanso de su alma.

Los funerales se celebrarán en la Santa Iglesia Catedral el lunes, 6 del corriente a las ocho de la mañana.

Todas las misas que se celebren a las 7 de la mañana en la misma iglesia del 1 de marzo al 30 se aplicarán en sufragio del alma de la Difunta.

INDICADOR RELIGIOSO

SANTORAL

Marzo

- 6 L. Ss. Víctor, Perpetua y Felicitas mrs.
 7 M. Ss. Tomás de Aquino Jr. y Saturnino, mr.
 8 M. Ss. Juan de Dios, fr. y Julián, obs.
 9 J. Ss. Cirión y Cándido, mrs. y Francisca, v.
 10 V. Ss. Cayo, Alejandro, y Codrato, mrs.
 11 S. Ss. Fermín, ob. y Vicente, mr.
 12 D. † Ss. Gregorio, p. y Bernardo, ob.

EVANGELIO

S. MATEO, CAP. IV. —“En aquel tiempo: Fué guiado Jesús al desierto por el Espíritu para ser tentado del diablo. Y después de haber ayunado cuarenta días y cuarenta noches, sintió hambre. Y acercándosele el tentador, le dijo: Si eres Hijo de Dios, dí que estas piedras se conviertan en panes. Y respondiendo Jesús, le dijo: Escrito está: no de sólo pan vive el hombre, sino de toda palabra que procede de la boca de Dios. Entonces le llevó el diablo a la ciudad santa y lo situó sobre el pináculo del templo, y le dijo: Si eres Hijo de Dios, échate abajo, pues escrito está que a sus ángeles te encomendó, y ellos te llevarán en sus manos para que no tropiece tu pié con las piedras. Segunda vez le dijo Jesús: Escrito está: No tentarás al Señor tu Dios. De nuevo lo llevó el diablo a un monte muy elevado, y le enseñó todos los reinos del mundo y su gloria, diciéndole: Todo esto te daré, si postrado, me adorares. Respondióle entonces Jesús: Apártate, Satanás, pues escrito está: Al Señor tu Dios adorarás y a él solo servirás. Entonces lo dejó el diablo, y he aquí que los ángeles se acercaron y le servían la comida.”

EL COMITE NACIONAL DE QUINA

Hase Creado en España un Comité de cultivo de la quina integrado por los Srs. siguientes; Presidente Dr. Zúñiga Cerrudo (Presidente también de la Academia Nacional de Farmacia) Secretario Dr. Blanco Juste, vocales los Dres. Más y Guindal del Laboratorio Central de Medicamentos del Ejército; Herqueta, del Laboratorio de Aduanas del Mi-

nisterio de Hacienda; César González, catedrático de Farmacología de la Universidad Central; Romero, catedrático de Filografía de la Escuela de Montes y Ceballos, ingeniero de Flora del Instituto de Investigaciones y experiencias forestales.

Parece ser que este Comité fué fruto de unas conferencias dadas por el Dr. Blanco Juste cuyas ideas ballaron eco en la Academia Nacional de Farmacia.

Sin duda, que, aparte de otras poderosísimas razones les movió a ello el tener que pagar España por productos quinianos, en sentir del Dr. Blanco Juste, más de treinta millones de pesetas.

Para redimir a España de este regular desembolso se han escogido ya las cinco zonas "trópicos" donde el citado Dr. juzga que el quino arraigará fácilmente. Estas son: Región de Madrid (Granada), desembocadura del Ebro, valle de Loyola (Guipúzcoa); zona de Peralba y Amurrio en Vizcaya, y las rías bajas de Pontevedra. Obtienen lugar de primacía Las Canarias.

La Diputación de Vizcaya ha decidido cultivar 160 Hectáreas, y a estas horas, tal vez entregan ya hechas las plantaciones de quinos en macetas en El Escorial. Resguardarán del frío a estas plantaciones estufas de aclimación.

¿Y Fernando Poo?

En cambio esta, así como rica, desconocida colonia, que no obstante el ningún cultivo y cuidado especial ve florecer quinos aquí y acullá, aparte de los muchos, que conciente o inconcientemente se han cortado, no merece figurar en la lista y explotación.

¿No pudiera el Comité Nacional de Quina incluir a esta Colonia entre las tierras a explotar pues está segurísimo de que logrará su fin y adquirir cuantas hectáreas juzgare prudente encomendando su dirección a algunos de los ilustres y veteranos Doctores aquí residentes?

Más aún, dándose como se dan, en estas tierras la *Kola* y la *bitter-Kola* y otros productos de gran importancia médica se podrían adquirir terrenos o el Gobierno otorgarlos, encomendando su explotación a personas competentes.

Si el deseo de independizarnos del extranjero y de crear una riqueza nacional ha sido la causa de formar ese Comité, que lleva a

cabo esa importante obra, no dudamos que ese mismo deseo realizará la obra propuesta y hasta convertirá al *Comité Nacional de Quina* en *Comité Farmacológico Tropical*.

Anastasio Bedate, C. M. F.

Las Grandes Plantaciones Bananeras

Algunas Consideraciones Relativas a su Explotación.

POR J. R. MACLAREN.

La explotación de una moderna plantación de bananos, tiene mucho de parecido con la agricultura extensiva, si bien se diferencia de ésta, principalmente, en que, para formar el bananal, se hace necesario incurrir en los gastos ingentes inherentes al desmonte o roza de terrenos vírgenes poblados de árboles más o menos corpulentos o de la tupida maleza propia de la zona torrida. El transformar estos terrenos, en el término de unos cuantos años, en feraces tierras de cultivo para la explotación del banano, (1) exige muchos y variados conocimientos sobre la materia, y su importancia difícilmente podrán apreciarla quienes nunca se hayan dedicado a la horticultura en las regiones de clima tropical.

Formación de una nueva plantación.— Al proceder a la formación de una plantación enteramente nueva, son muchos los factores que es necesario estudiar, como el clima, suelo, precipitación pluvial, drenaje, puerto de embarque, el peligro de inundaciones y huracanes, y la mayor o menor abundancia de mano de obra y las facilidades de transporte. Primeramente se explorará y estudiará el terreno, para cerciorarse de si se presta en realidad para el cultivo de esta planta. Luego viene la medición y deslinde del mismo, la construcción de un muelle, líneas férreas preliminares, puentes, vías secundarias, líneas telefónicas, edificios, el desmonte y roza del terreno, la excavación de las principales zanjas de desagüe (donde son necesarias) y, finalmente, la siembra de los rizomas. De allí en adelante se va ensanchando gradualmente la plantación, hasta que el bananal, cubriendo grandes superficies de terreno, produzca fruto suficiente para llenar regularmente las bodegas de los buques en el puerto de embarque.

Es necesario que sean asequibles, a precios módicos, los bastimentos necesarios. También se habrá de disponer de una enfermería, para casos de enfermedades o accidentes, así como de todos aquellos servicios sanitarios modernos que contribuyen a conservar la salud y el bienestar de los empleados y obreros de la plantación.

El terreno, después de medido, se divide en secciones (grandes parcelas) de superficies convenientes para la adecuada distribución de los trabajos, y para poder llevar cuenta, separadamente, de los gastos y de los ingresos. La calidad de la fruta y el poder manipularla rápidamente y sin que se deteriore, son factores de mucha importancia. Para cargar, con relativa frecuencia y regularmente un vapor frigorífico moderno en el que se despachan 45,000 a 85,000 racimos de bananas frescas recién cortadas, se necesita, ante todo una gran superficie de tierra bien productiva y conectada, por una extensa red ferroviaria, con el puerto de embarque, la cual red, a su vez, tiene que hallarse servida por un sistema de vías secundarias. En algunos casos, el transporte de la fruta cubre un trayecto de 150 kilómetros. En cada una de las grandes plantaciones bananeras de Centroamérica, tiene ocupación constante un verdadero ejército de trabajadores, en tanto que los animales de silla, de tiro y de carga, se cuentan por millares.

Todas las secciones en que la plantación está dividida deben estar unidas telefónicamente con la oficina central, a fin de estar siempre al tanto de la llegada de los vapores, etcétera. De esta manera, se evitan demoras en las entregas y se comienza a cargarlos inmediatamente después de su arribo.

Siembra.— Una vez desmontado y preparado el terreno, se procede a efectuar el trazado, utilizando estacas, para la siembra. Las distancias entre planta y planta varían según el suelo, clima, etc. En Centroamérica, los espaciamientos suelen ser de 18 a 24 pies (5.40 a 7.20 m.) a cada lado, y de unos 15 por 15 pies (4.50 m.), debido al menor tamaño de los árboles, en Cuba y Jamaica.

Como que los bananos cultivados han perdido la facultad de producir verdaderas semillas, la multiplicación se realiza a base de trozos de rizomas, cada uno de los cuales habrá de tener una buena yema (ojo) por lo menos. En el sitio de cada estaca, se ha-

ce un agujero de unas doce pulgadas de profundidad y se introduce en él el rizoma, con una yema hacia abajo, cubriéndolo después con tierra. (Continuará)

NOTICIAS DE LA COLONIA

DE SANTA ISABEL

De enhorabuena. El día 25 de febrero y en la Misión de Banapá recibió solemnemente el bautismo la primogénita de los consortes D. Alfredo Jones y D.^a Susana Dougan, a la que se puso por nombre Ruth Jovita Abiodum: fué apadrinada por sus tíos, D. José Dougan Kinson y D.^a Susana Castillo de Jones. Una selecta concurrencia asistió al acto entre los que recordamos, D. Maximiliano C. Jones y familiares, Excmo. Sr. Manresa y Señora, los Sres. Gramunt, Gerentes de las Casas Pérez e Hijo, Mallo, el abogado Sr. Ruiz, Sr. Doménech y Sr.^a, Sr. Viar y Sr.^a, Sr. Alegre y otros.

Terminado el acto se dirigieron los concurrentes a la bonita casa del Sr. Jones donde fueron obsequiados con un exquisito lunch.

Nuestra enhorabuena a los afortunados padres de la niña Ruth, así como a las familias Jones y Dougan, haciendo votos porque por muchos años constituya la nueva primogénita la alegría de tan buenas familias.

Una reunión. El 23 del pasado enero fué a San Carlos el Excmo. Sr. Gobernador General interino con el objeto de inspeccionar y activar las obras que llevan entre manos los contratistas. El Sr. Manresa celebró una reunión con el Presidente y Vocales del Consejo de Vecinos de aquella localidad. Aquello fué un cambio de impresiones, inspiradas en un buen deseo de activar las obras que precisan para el adelantamiento de aquel interesante centro de producción,

Expuso S. Excia. sus deseos y recogió las aspiraciones que puede decirse son las del poblado; la continuación de la carretera hasta empalmar con la que viene de Santa Isabel, el pantalán, etc.

Se ve que aquel poblado se mueve y bien merece se le preste atención.

Hoy día 2 de marzo ha salido para San Carlos el Excmo. Sr. Manresa.

Obituario. El día 27 de febrero falleció D.^a Valentina Suárez esposa del conocido

agricultor D. Florentino Suárez: se hizo cuarto se pudo para salvar la vida de la enferma. Falleció fortalecida con todos los Santos Sacramentos y Bendición Apostólica. La conducción del cadáver al cementerio constituyó una verdadera manifestación de duelo y son muy contados los casos en que hayamos podido contemplar tanta y tan selecta multitud así como una interminable línea de coches.

La capilla de la Catedral ejecutó con sermimiento el Responso. Descanse en paz y sirvan de consuelo a D. Florentino Suárez en las presentes circunstancias las oraciones de sus buenos amigos y la condolencia de tantos como sienten esa desgracia.

Nueva Publicación. Acordado por la Cámara Agrícola, va a publicarse una nueva publicación colonial, cuya orientación será eminentemente agrícola y bajo cuyo aspecto enfocará las cuestiones coloniales. Y como aquí la Agricultura está íntimamente unida con el Comercio, ya que todo tiende al desenvolvimiento colonial, de aquí que naturalmente ahí engranará también cuanto con la economía y desenvolvimiento comercial se relacione. Se editará en la Imprenta Hispano-Colonial, propiedad del Sr. Robles y verá la luz pública cada mes.

Saludamos al nuevo colega y hacemos votos porque inspirándose en el espíritu que animó al antiguo Boletín de la Cámara, sea su labor muy agraria, muy comercial, muy patriótica y muy colonial.

DE RÍO BENITO.

La presencia del "Ciudad de Cádiz" majestuosa y sin ruido. Nuestros indígenas admirados desde la playa contemplando su presencia. Eran las 4 y $\frac{1}{2}$ por la tarde bajó S. E. el Gobernador General interino, con el Secretario Sr. Soler y otros varios Sres. Oficiales en viaje a Annobón. El 10 por la mañana recorrieron en auto los trabajos del nuevo Benito. Ante la casa Izaguirre vinieron algunos Jefes a saludar a S. E. y pedirle se abra pronto la nueva escuela y vengan más blancos a la población. Tarde o temprano unos y otros habremos de confesar y decir que nos necesitamos los unos a los otros, es decir los blancos a los indígenas, y estos poco, o nada harán sin el blanco. Con sobrada frecuencia vimos, que el moreno no tiene dinero. Entre ellos harán su comercio cambiando unos con otros los frutos y ropas que pue

no tener. Pero en las factorías no siempre harán estos cambios de géneros. Nuestros forenses lo saben muy bien y están contentos que de junto a un blanco siempre sale dinero.

Caminando por senderos y vericuetos se encuentran los pueblos y junto a las casas, caños, preguntamos: ¿qué cuidado se tiene de los árboles y de sus piñas cuando es tan odiado su precioso grano?..... Si los blancos no hubieran tomado a su cuidado el reglo de tantas fincas de la Isla, tendrían ahora los bubis más o menos dinero, casas (provistas de ensers) que estos quieren tener no tienen por falta de dinero? No tenemos dinero, no hay dinero, se oye en la playa y en los bosques.

Regresando el correo de Annobón, una lancha se adelantó a recoger al Sr. Gobernador descendió también la música que por la tarde atrajo muchos que no la habían oído nunca. Por la noche en la fonda de D. Lauzeano, los Sres. europeos de Benito obscurieron a S. E. con una cena, cuyo número de cubiertos fué de 28 tocando entre tanto algunas Piezas la banda. Para coger el correo, aquella misma noche aprovechando la marea, partió el Sr. Manresa con sus acompañantes.

Nuevo mercado. Está proyectado y aprobado para levantarse nuevo mercado en el ámbito del nuevo plano. Será de obra y en breve se dará principio a su construcción. Deseando que la electricidad se instale cuanto antes, se apremia por radio lleguen cuanto antes los materiales del tendido. Por frente al camino que llega de Bata hasta la rampa de embarque se ha abierto un camino nuevo que pasa junto a los edificios de Izaguirre para llegar hasta Bitika. Pasará por muchos pueblos del bosque y estará próximo a Mongola en que está la finca del D. Luis Valdés. Acortará mucho el camino a Bitika. Los naturales muestran estar contentos y se adelantan a trabajarlos y construirse sus casas en el arranque al bosque para tratar sus palabras con el Sr. Delegado. Son varias las calles que abocan a la playa y por sus líneas generales circulan los autos. Felicitamos al Sr. capitán Nombela que muestra gran interés en que Benito deje de ser el que parece no era. Justo nos es consignar que el Sr. D. Manuel De Castro, como alcalde de la población también

pone empeño al mismo fin y utilidad del vecindario todo de Benito. Que recelan nuestros aplausos.

Los barcos madereros continúan haciendo su cargamento y el comercio reportará sus beneficios. Son establecimientos en Benito, la acreditada casa Woermann, el bien conocido por sus representaciones y años en esta plaza, D. Guillermo Enrique Rona, el popular comercio D. K. G., H. W. Friedrich en su expansión de finca de café; D. Rodolfo Beid que ocupa la casa que fué de "La Coquisa" W. A. Moritz; D. Victoriano Fernández, que todos ellos tienen otras factorías secundarias por el Ndote en que están las casas y aserradora de José, en Bitika, Bikaba y otros centros de movimiento y población indígena.

Se hace el tendido del cable en el Río Benito. Damos la noticia de ponerse el teléfono entre Bata y la Radio de Río Benito. Sabido es de todos, que la Radio está separada del centro de población por el Benito que da su nombre a la localidad en que están todos los centros oficiales y casas particulares. Era necesaria la prolongación del hilo telefónico para su mayor utilidad de todos.

El Sr. Ingeniero Jefe de Obras Públicas de Santa Isabel D. Julio Sans Brunet empezó los trabajos el día 11 de febrero y el día 13 después de mucho trabajo coronado con el éxito del fin, dió por terminado el tendido. Mide el cable del Río 1.500 metros cortados del rollo total que era 4.585 metros. Para el cable del río Ekuku se emplearán 300 metros.

No decimos más que, ojalá se prolongara el teléfono hasta Kogo, y de Bata fuera subiendo hasta Niefang, y bifurcado en este campamento, llegara a Evinayong por una parte y por otra, fuera paralelo con la pista carretera hasta llegar al fin extremo de nuestra diminuta colonia, Mongomo.

Sena

Río Benito, 15 - 2 - 33.

PASAJE regresado en el V/p. Plus Ultra

Leonardo Ferrer; Gonzalo Carrillo; Pablo Arregui; Enrique Atén, Sr.^a e hijo; Trifón Lamas; Francisco Díez; Emilio de la Garma; Enrique Calvo; José Chanut; Robert Frauen-

doff; Erna Frauendoff; Antonio Flores; Justino Pérez Pardo; José Julián; Angel Corada; Juan Jover; Valentín Cordero; Primo Gómez; Angel Jiménez; Luis Domech; Emilio Martínez; Ramón Zubiaurre; Tomás Zubiaurre; Juan Muntada; Antonio Illana; Fernando Nájera; Francisco Canto; Víctor Martínez; Domingo Endoko; José Sievert Sra y 4 hijos; José Díez Matarredona; José Peral y Peral; José Pereira; Andrés Gala; Ramón Montoto; Segismundo Pérez; Alfredo Serrano; Adolfo Pérez Andújar; Antonio López y S.; Francisco Varela; Fernando Aguilar; Edoardo Parejo; Mariano Zabala; Francisco Martínez; José Esteves; Acacia Martín; José Ribeiro dos Santos; Manuel Juan; Eugenio Santos; Faustino Hernández; Cándido Iturbe Moisés García; Antonio López; Jaime Socias; Eduardo González; Keith Cooper; David Parker y dos más.

RADIOS DE PRENSA

Día 20 (Continuación)

Miami; Los médicos del Tribunal de Justicia deben ser quienes dictaminen si el agresor de Roosevelt está loco; el acusado ha dicho está en pleno juicio, protestando se le tome por demente. *Bukarest*; El Consejo de Ministros ha aprobado el pacto concertado entre los países de la Pequeña Entente, felicitado telegráficamente al delegado rumano Titulesco. *Pekín*; - 150.000 soldados y voluntarios chinos ocupan puntos estratégicos de la región Jehol; única carretera existente está llena de convoyes de municiones, estableciéndose a toda prisa bases sanitarias. *Tokio*; El gobierno japonés ha llamado a su representante en Ginebra, iniciando el procedimiento para la retirada de la Sociedad de las Naciones; la Delegación emprenderá el regreso esta misma semana. *París*; Con el fin de protestar contra los proyectos económicos las centrales telefónicas dejaron de funcionar de once a doce de la mañana, hora que coincide con las llamadas para asuntos de bolsa; también pararon durante una hora las estaciones centrales telegráficas, escuelas públicas, tranvías, autobuses, servicios de agua, electricidad, personal ferroviario; metro no paró. *Marsella*; Un sujeto llamado Bartolozzy, evadido de la prisión militar de Ceuta condenado a 20 años de trabajos

forzados, por robo de cuatro millones al Servicio de Correos del Marruecos francés, estaba encarcelado en Marsella, se ha fugado nuevamente. *Roma*; La Confederación nacional de Industrias de Italia, ha acordado a sus miembros la reducción de la semana del trabajo; según datos estadísticos el número de parados en Italia asciende a 1.220.047.

22 El jefe del Gobierno recibió audiencia militar; después estuvo en palacio despachando con el Presidente de la República y sometiendo a la firma varios decretos; el Ministro de la Gobernación completamente restablecido no regresará a Madrid hasta los primeros días de la semana próxima; los productores españoles de cáñamo han pedido al Gobierno medidas protectoras del cáñamo nacional. Se ha dispuesto se pague a la Trasmediterránea 1.674.320'50 ptas. por la subvención de comunicaciones marítimas de febrero. Se ha dispuesto que se celebre en toda España durante los días 9, 10 y 11 la fiesta con la denominación "DIAS DE LA PASA" y consistirá en la venta pública en la vía de esta mercadería exenta de todo impuesto. *Washington*; Parece se preparaba otro atentado contra Roosevelt. *Otawa*; Ha fallecido a los 85 años el juez John Edwar famoso autor de la obra orígenes de las guerras y especialmente del último conflicto mundial. *Janeiro*; El Presidente Vargas ha convocado Consejo de Ministros para examinar el proyecto de la Constitución del Consejo de Defensa en previsión de que repercuta en el Brasil el conflicto Leticia. *Chile*; Créese que los Ministros Extranjeros de la Argentina, Brasil y Chile intentarán un último esfuerzo para terminar el conflicto del Chaco. *Madrid*; En la sesión de Cortes discutióse hoy entre otros asuntos el de las misiones pedagógicas y bibliotecas para los pueblos.

Vigo; Se conocen detalles sobre dos esculturas que llegaron facturadas y creyóse en un principio eran enviadas para exportarlas al extranjero; trátase de dos obras del escultor Salello, enviadas a Antonio mas por un tío suyo desde Puente Genil; Mas no pensaba venderlas sino conservarlas; estas esculturas están valuadas en dos millones de pesetas. *Cádiz*; Llegó procedente de Casas Viejas un camión conduciendo 118 escopetas, 20 hoces afiladísimas, revólveres, cuchillos, paquetes de pólvora que poseían los revolucionarios. *Londres*; Noticias de Chao

Yang—fu confirman una ofensiva japonesa en Jehol; los buques de la escuadra Japonesa han recibido órdenes de estar preparados para zarpar al primer aviso. *París* El rey Carol de Rumanía ha concedido un interviu a "Le Journal" declarando ser exageradas las noticioidas opaladas sobre desórdenes que se deben a manejos comunistas; ha desmentido piense abdicar. *Berlin*; Vossische Zeitung "anuncia que el congreso que celebran los asociados Casco de Acero, ha dado órdenes para que los asociados saluden en la calle a los miembros de las secciones de asalto racistas; las mismas instrucciones tienen los asociados Antiguos Combatientes. *Lima*; Se han celebrado manifestaciones patrióticas pidiendo la propiedad de Leticia para Perú. *Bogotá*. Tropas peruanas atacaron puesto colombiano de Isla Clabano en el curso superior del Putumayo.

23. Celebróse Consejo de Ministros presidido por el Jefe de Estado; Azaña informa sobre los asuntos de política interior y al salir dijo que se encargaba interinamente de la cartera de Hacienda; también manifestó que había sido nombrado Presidente del Consejo de Estado el actual Fiscal de la República Sr. Martínez Aragón. Firmóse el proyecto de Ley reformando la Ley de Enjuiciamiento criminal. Los Diputados radicales cebran reunión ratificando el propósito de obstruir la labor de las Cortes y discutir el proyecto religioso sosteniendo el proyecto primitivo contra el dictamen de la Comisión de la Cámara. Hase concedido el premio «Luca de Tena» para la mejor información sin firma, al periodista navarro Fermín Mugueto por la infomación publicada en «El Diario de Navarra». Noticias de provincias confirman haberse recrudescido el temporal de lluvias y nieves. En la Sesión de Cortes después de ruegos y preguntas reanúdase el debate sobre la construcción de escuelas continuando el Sr. Vaquero su discurso de ayer; el M. de de Instrucción declara violento e irreflexivo el ataque del Sr. Bello y califica de calumniosos los párrafos y artículos de dicho señor. Los Diputados radicales censuran las fuerzas públicas en los sucesos de Casas Viejas. Continúose discutiendo el proyecto de Ley de Congregaciones Religiosas prolongándose el debate por tener el proyecto muchos artículos. *Daitona*

Florida; El automobilista Campbell continúa las pruebas para batir el record mundial obteniendo una velocidad de 414 Kms. y 129m. por hora. *Berlin*; Las escuelas públicas del territorio de Prusia en las cuales no es obligatoria la enseñanza religiosa clausuraránse a partir de la próxima Semana Santa; el Gobierno se propone implantar la enseñanza religiosa en las escuelas confesionales. *Londres*; El aviador Mollison acompañado de su esposa propónese emprender nuevos vuelos para batir nuevos records mundiales.

El «Daily Telegraph» anuncia se enviarán a China grandes remesas de armas por los puertos ingleses especialmente por Liverpool; también comunica que han marchado a Chile dos vapores cargados de explosivos. *París*; El proyecto de saneamiento del presupuesto aprobado por el Senado establece las siguientes cifras: nuevos ingresos 1733 millones; economías 1574 millones; mejoras fiscales 1025 millones; *Berlin*; Numerosos funcionarios prusianos pertenecientes a los partidos del Centro y Social Demócrata han sido sustituidos por otros pertenecientes a la extrema derecha.

25- El Jefe del Gobierno conferenció con el Gobernador del Panco de España absteniéndose de hacer manifestaciones a la prensa. El M. de Estado ha recibido un telegrama de la Fundación Escolar Carnot de París rogándole que feliçite al novelista Palacio Valdés con motivo del 80 cumpleaños. El M. de O. P. ha firmado un decreto por el cual se adhiere España a la comisión internacional de Grandes Presas. El M. de I. marcha a Bilbao para pasar el día de mañana. Albornoz comentando el debate en el congreso sobre Casas Viejas ha justificado la actitud de algunos correligionarios al negarse a votar la proposición de confianza al Gobierno y añadió que él lo hubiera pensado pero los deberes de gobernante le hacen proceder de otra forma. El M. de O. P. ha marchado a Alicante para asistir al homenaje que le preparan los alicantines, acompañante los diputados socialistas de aquella provincia. Hanse excluido las disposiciones de reforma agraria sobre la expropiación de fincas del ex marqués Albaida; exconde Cañada, y ex marqués Colomela. *Barcelona*; En el domicilio de factá reúnese el Comité Ejecutivo de la Esquerra tratando de la situación; ha fallecido el periodista Emilio

Galet redactor jefe de "La Vanguardia." *Málaga*; Con el expreso de hoy regresan a Madrid el M. de Gobernación, esposa e hija. *Zaragoza*; La inauguración del ferrocarril Camino-real se verificará a primeros de Marzo; este ferrocarril tiene gran importancia porque une la frontera con la región valenciana. *Londres*; La opinión inglesa se muestra partidaria de la incautación del envío de armas a China pero no se habla de aplicación de sanciones más que de acuerdo con la Sociedad de Naciones: en el caso de que Norteamérica y Rusia participen en el bloqueo eventual terrestre o marítimo. Téñese por la suerte de 80 niños sorprendidos por una tormenta de nieve en país de Gales cuando habían ido a Werlona a tomar parte en un concierto benéfico. *Oslo*; Starling ha aprobado la moción presentada por los radicales por 80 votos contra 66, en vista de ello el Jefe del Gobierno ha presentado al rey la dimisión. *Rabat*; Se ha reunido el Congreso de Prensa Latina asistiendo al acto el Presidente Francés Saint, los cónsules de España e Italia; reeligióse el Comité de Prensa Latina. *Berlín*; El Capitán Goering M. del Interior de Prusia ha publicado un decreto en virtud del cual las formaciones hitlerianas serán consideradas como fuerzas auxiliares de la policía; el M. del Interior del Reich propónese extender dicho decreto a todo el territorio alemán después de las elecciones.

Pekín; La ofensiva desencadenada por los Japoneses en Jehol continúa desenvolviéndose después de la toma de Kailu. El grueso de las fuerzas chinas encuéntrase alejado del teatro de operaciones; calculase que contra los chinos intervinieron 60.000 japoneses y 30.000 manchures; téñese el bombardeo de Pekín por los aviones japoneses. *Miami*; Los médicos declaran que el alcalde de Chicago está gravísimo; aplícansele reconfortantes alimentándosele con pequeñas cantidades de azúcar.

26. La semana bursátil termina floja contribuyendo a ello la marcha de los sucesos políticos especialmente el debate de Casas Viejas planteado los últimos días en el Parlamento; también influyó en el decaimiento de los valores industriales las dificultades que tienen en algunos países para la exportación del capital. Las acciones de la Chade por no poderse exportar la moneda ar-

gentina no se cotizan; los valores ferroviarios también adolecen de baja por persistir causa del disgusto del personal que recuete en las cotizaciones de la Bolsa. Cambios de moneda: las libras bajan 0'25; francos 0'10; los dólares 0'05; las liras 0'10. El día amaneció frío y lluvioso destacándose el Carnaval para el cual el Ayuntamiento votó importante cantidad con el fin de darle brillantez. Noticias de provincias dicen que se celebra el Carnaval brillantemente. La política española durante la semana ha sido altamente movida pero el Gobierno no ha consolidado su posición en el Parlamento ante el cual opina el jefe Azaña de plantearse y resolverse todos los problemas por estar el país aún en período constituyente y como tal funcionan las Cortes hasta tanto se aprueben las leyes complementarias de la Constitución: 19 votos de mayoría sobre los de la oposición son bastantes para sostener el principio fundamental del Gobierno que tiene que considerarse asistido por las Cortes en este período de constitución nacional. Celebróse hoy en Ministerio de Agricultura reunión del Ministro patronos y obreros asturianos; el Ministro propuso se nombre una comisión con plazo de tres meses para afrontar la resolución del problema hullero. Los Partidos políticos intensifican las campañas y propagandas para las próximas elecciones municipales; celebran hoy en Madrid sus mítines la Derecha Republicana, los comunistas y Socialistas con discursos violentos. Los Diputados radicales anuncian en el Congreso que continuarán su labor de obstrucción en la próxima semana porque su propósito es el impedir el gobernar pase lo que pase. *Barcelona*; Los diputados de la Esquerra guardan reserva sobre los acuerdos tomados en la reunión de ayer que no se harán públicos hasta lo estime oportuno Maciá. *Bilbao*; El M. de I. da su conferencia de carácter político cultural siendo aplaudidísimo. *Alicante*; Con el expreso de Madrid llega el M. de O. P. que inaugura las obras de riego y después es obsequiado con un banquete; Prieto dice que a pesar de lo que hacen los enemigos la República está consolidada y hará la felicidad del país.